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香港文匯報訊（記者 郭兆
東）24歲少女馬嘉敏疑因進行
牙顎骨矯形手術，導致頸部左
邊大動脈撕裂，引致腦血管栓
塞從而導致腦中風，影響行動
能力。馬嘉敏昨日表示，雖然
手術前曾向醫生表示明白手術
風險，但認為醫生未有詳細解
釋風險，又以為只屬「普通手
術」，相信是手術失誤才會導
致腦中風。有協助事主的律師
表示，已就追討賠償問題申請
法援，促請政府設立醫療申訴
專員制度協助苦主。
馬嘉敏就讀中三時，因牙顎

骨咬合問題（倒及牙）嚴重影
響咀嚼及發音，為箍牙及進行
牙顎骨手術，前後花費8年時間
會見多位醫生，但因箍牙後仍
無改善，遂於2012年進行矯正
牙顎骨手術。
馬嘉敏憶述指，在2012年9

月25日早上進行手術，在手術
後第四日，因頭痛難以入睡向
護士要求頭痛藥；到凌晨4時，
因想去廁所突然「扎醒」，卻
發現右邊身體不能動彈，其後
斷斷續續再次入睡；到清晨6時
許醒來，因再次掙扎而跌落床
被護士發現，並隨即由醫護人
員進行檢查，至早上8時證實腦
中風，需即時進行腦手術。
馬嘉敏母親引述當時的腦科

醫生表示，手術歷時7小時，因
情況嚴重需進入深切治療部，
同時手術比想像中難，而女兒
就因頸部左邊大動脈撕裂，引
致腦血管栓塞並導致腦中風，
未知是否與進行牙顎骨手術有

關。其後馬嘉敏透過復康治療，逐漸回復
說話能力，但至今仍未能自行打開右手
掌，外出時亦要依靠腳托及輪椅。

已簽文件悉風險 拒爆醫生名
馬嘉敏承認，手術前曾簽署文件，醫生

亦有詢問是否明白手術帶來的所有風險，
因當時回答「是」，故醫生沒有再解釋風
險內容。不過，她認為醫生只提及過手術
後可能出現中風，但未有詳細解釋風險，
加上得悉有朋友曾進行同類手術，故認為
只屬「普通手術」，相信今次是手術失誤
才導致她腦中風。然而，馬嘉敏拒絕透露
涉事醫生身份及進行手術的醫院。

「貞子」幫停經婦防骨質鬆
香港文匯報訊（記者 張文鈴）一項中醫中藥研究發

現，傳統中藥淫羊藿、女貞子和補骨脂有助預防骨質疏
鬆。有關研究從10種中醫補腎的藥材中，選出以上3種作
臨床研究，發現停經超過10年的婦女，在服用由以上3種
中藥製成的膠囊一年後，有助改善骨質密度。
中大中醫中藥研究所於9年前開始，從10種中醫補腎的

藥材中，選出淫羊藿、女貞子和補骨脂進行臨床研究。研

究共有150名40歲至60歲已停經的婦女參與，為期12個
月，婦女分為兩組，一組服用由以上3種中藥製成的中成
藥膠囊，對照組則服用安慰劑。研究顯示，淫羊藿、女貞
子和補骨脂有助防骨質疏鬆。
研究所臨床研究中心總監梁秉中表示，「經臨床發現，3

種中藥可以令骨質密度不會下跌，尤其對收經10年的婦女特
別有效」。他補充，3種中藥中，淫羊藿是中國傳統補骨藥

方常提及的藥材，而女貞子的補骨效能則由中大研究小組自
行發現，未來會針對女貞子繼續研究其補骨的效用。

生地黃黃芪醫糖尿腳
另外，本港每年有120隻糖尿腳需要截肢，有見及此，

研究所對生地黃、黃芪治癒糖尿腳潰瘍進行研究。梁秉中
表示，研究針對患有慢性難癒性潰瘍的患者，讓他們服用
生地黃及黃芪調配而成的中藥顆粒，結果顯示，大部分的
患者全部痊癒，並無任何患者情況變差，顯示生地黃和黃
芪可以推動細胞和小血管慢慢增生。

民記倡創科局設中藥專職機構
統籌產業發展免政出多門 兩岸四地宜建共同市場

陳恒鑌昨日在記者會上，介紹民建聯「香港中
藥產業發展」建議書時表示，現時當局主要

將中藥產業列入創新科技的一部分，把中藥監管
交由衛生署負責，而商務及經濟發展局則負責推
動中藥進出口、零售、產業等商業層面的發展，
但就缺乏專責的行政機構推動這個產業發展。陳
恒鑌表示，為免政出多門，建議政府在計劃成立
的創新及科技局之下，設立「中藥發展處」，統
籌產業發展，職能包括統一監管及推動中藥產業
發展的工作；設立一站式服務，方便業界溝通、
查詢或反映訴求；兼任中藥研究及發展委員會等
中藥相關委員會的秘書處，整理各界意見，以此
為參考制定發展策略。

助中小藥廠註冊秘方
此外，民建聯又建議成立「中藥發展基金」，
專門支援本地中小型中藥企業發展，為他們提供
優惠貸款或資助，紓緩業界資金鏈的壓力。陳恒
鑌指出，目前本港共有295間中小型藥廠，很多
藥廠都擁有一些家傳秘方，但現時政府規定，須
在2015年底為這些秘方完成註冊，才能繼續生
產，但有關申請手續相當繁複，需要資金亦很龐
大。他預計，將會有半數的中小型藥廠在此項政

策下會面臨倒閉。故此，民建聯建議當局應該
「兩條腿走路」，在推動秘方註冊之餘，同時亦
對中小型藥廠提供優惠政策。
陳恒鑌又指出，本港土地短缺令成本高企，

是發展中藥產業的障礙，民建聯建議政府設立
專門中藥發展園區，發揮集聚效應，並同意政
府推動中藥檢測認證業務，確保藥品安全有
效，加強消費者信心。他表示，目前中成藥與
保健食品沒有明確分野，當發現保健產品有問
題時，中成藥亦遭殃，建議政府立例監管保健
食品。

GMP驗證 宜鼓勵勿強迫
對於當局硬性要求中藥業界參與GMP驗證，

陳恒鑌表示，GMP並非針對中藥，檢測範圍未必
全面，因此應以自願參與為原則，鼓勵而不是強
迫業界實行GMP，避免中小藥商因GMP 成本高
昂而被迫結業。此外，民建聯建議為中藥從業員
建立資歷架構，提供更清晰的事業發展階梯，吸
引人才入行。同時，本港亦可以發揮地理優勢，
逐步推動建立內地、台灣、澳門及香港兩岸四地
共同市場，促進中藥貿易，以求地盡其利，貨暢
其流。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）隨着全球人口老化問題逐步浮現，醫藥需求亦會

上升，而在華人社會，中藥是一門大有可為的產業。民建聯立法會議員陳恒鑌昨日

表示，回歸以來政府積極推動發展中藥產業，更獲得業界共識，但是至今發展仍然

緩慢，故民建聯提出中藥產業發展九大方向共19項建議，包括建議在計劃成立的

創新科技局之下，設立專責執行機構，以一站式處理中藥業研發、推廣、驗證等工

作，長遠則逐步推動建立兩岸四地中藥共同市場，促進中藥貿易。

民建聯中藥產業發展建議
1.成立專責執行機構，在創新及科技局下成立「中藥發展處」
2.提供財政支援，包括成立「中藥發展基金」
3.紓緩業界土地壓力，建立「中藥城」
4.推動中藥研究，成立「香港中醫藥研究所」，以及推動中藥檢測認證業務
5.立例監管保健食品
6.容許業界自願實施GMP，實行「雙軌制」，鼓勵業界實施GMP，但不強
制推行

7.增加中藥人才，增撥大學資源及鼓勵在職進修和海外中藥專才移居本港
8.推動兩岸四地中藥共同市場，建立國際中藥資料庫
9.優化知識產業配套，建立「原授專利」制度，直接向知識產權署提出申請

資料來源：民建聯
製表：香港文匯報記者 鄭治祖

■民建聯建議在計劃成立的創科局之下，設立專責執行機構，一站式處理
中藥業研發、推廣、驗證等。 鄭治祖 攝


